

El Liberal

DIARIO DE UNION REPUBLICANA

Año 22.

Madrid, lunes 6 de Octubre de 1902.

N.º 6378

SECCION POLITICA

Hombres de España

«Los hombres, actualmente representativos de España, son un Valera, un Pereda, un Blasco Ibáñez, un Galdós. Su éxito, determinado por razones muy altas, es un feliz síntoma para el país del cual son intérpretes...»

Estas y otras manifestaciones escritas en «Le Temps» y autorizadas con la firma de M. Gastón Deschamps, prestan actualidad á decir cuales sean los hombres de España.

Hombres de España... lo son todos menos los que figuran de directores. A los citados por el escritor, habría que añadir otros no menos ilustres ni faltos de celebridad en academias y poblaciones extranjeras. Cajal, Echegaray, Benot, Costa, Unamuno, Dorado, Guimerá...

La España superficial, añeja; esa que no es ni la antigua ni tiende á modernizarse; la España oficial que trasciende á tartarie, huele á cirios, tabernas, Sagastas y Silvelas; el pueblo con propensión á ser tribu africana y no Estado moderno; esos que ostentan representación y la aseguran trabajando porque persista el actual sistema y los vigentes procedimientos, esos no son enumerados por el citado periodista como hombres de España.

Peregrina afirmación podrá resultar para algunos lectores que entre los hombres necesarios de España no se consiguen generales fracasados, autoridades venales y políticos que ignoran la nacional geografía; pero aquí entre españoles, bien se tiene sabido, que la bondad, el trabajo, la significación de España la dió Castejar reemplazando á César Cantú, la dá Cajal en París, procuran mantenerla viva hombres tan laboriosos y llenos de cultura como Menéndez Pelayo y Costa, genios tan fecundos y extraordinarios que no es bastante llamarles enciclopedistas como Echegaray y Benot. Estos y algunos más sí son hombres.

Hombres de energía, de voluntad con programas políticos que armonizan Dios y la criatura; Lerroux, Soriano, Blasco, hábiles propagandistas que, tocando frialdades más mortíferas que las polares, andan pregonando y removiendo las fuerzas del pueblo, y sin temor al gran verdugo oficial extendido por toda la Península, anuncian un reinado nuevo que no sería paradisiaco, que podría no ser Arcadia ni Suiza; más es indudable habría de acercarnos al imperio del verdadero Derecho. Hombres de España son esa gran masa obrera instruida en Cataluña, paciente en Galicia, revoltosa en Andalucía, sufrida

en Castilla; hombres son y merecedores de mayores beneficios los que en Bilbao y Linares y en otras zonas mineras, alimentan las grandes fundiciones, y cuyos productos se compran en todos los mercados y hombres estos, que mueren y nacen según entran y salen en esas excavaciones; hombres de España, hijos verdaderos de la Patria, entusiastas de sus glorias, cuantos laboran y producen extendiendo paulatinamente la verdadera dominación española por todos los lugares donde es tolerado su influjo. ¡Ah! Cuán impropio trabajo el de tantos científicos y patrocinadores de las nuevas ideas, porque al esfuerzo natural, hay que añadir la atmósfera asfixiante donde se mueren los políticos regentadores que ya no alcanzan ni la denominación de hombres, que disponen cuanto agrada á personas é intereses tan pequeños como mequinos.

La opinión extranjera—y así lo reconoce un publicista eminente—rectifica su apreciación sobre España, entendiéndola que además de «toros, toreros, monumentos religiosos, reina y rey» existe una parte nueva, luchadora, deseosa de andar al compás de otras naciones que, si se hallan más adelantadas, quizá los verdaderos hombres de España rigiéndola, podría revivir ó desarrollar gérmenes latentes en los elementos que figuran ya fuera de la nación, sin haber tenido participación directa y oficial.

¿Los republicanos de hoy han gobernado? ¿Sabemos cuales fueran sus mejoras y sus prácticas gubernamentales?

¿Pensadores de tan altos vuelos como Azcárate, Labra, Costa, han podido aplicar una sola de las muchas verdades que sus estudios contienen?

Una consecuencia resulta de los juicios formulados por los extranjeros sobre España, consecuencia apuntada ya por un repúblico ilustre:

«La regeneración de España no vendrá, no puede venir de los ya juzgados y condenados. Se necesita una renovación total de toda la política: la vida no se engendra de lo que está muerto.»

JOSÉ GARZÓN.

26—IX—1902.

(«La Publicidad»).

Empieza la campaña

Será dura y quiera, Dios que no acabe en sangrienta, porque las disputas religiosas rara vez dejan de concluir á citarazo limpio.

A las protestas de los mitrados siguen las de los cabildos, habiendo roto el fuego el primado de Toledo, que se ha dirigido á todos los de España.

Estos se oponen resueltamente á la supresión de diócesis y disminución del número de capitulares.

Después de lamentar la disminución

de sus «haber» y de llamar «sarcástico al «donativo» con que hoy contribuyen al levantamiento de las cargas del Estado, el cabildo de Toledo dice:

«Este cabildo cree que ha llegado la hora de ayudar al Episcopado y al Pontificado en la resistencia, y en este sentido espera que no llevará á mal esa ilustre corporación el que tome la iniciativa el cabildo de Toledo dirigiéndose á todos los de España, para que en cada provincia se entiendan con el cabildo metropolitano, á fin de establecer una acción común y perseverante hasta conseguir el triunfo, quedando vencidos con nuestros prelados y la Iglesia española.»

Al efecto, ¿le parece á usted bien que cada provincia eclesiástica haga exposiciones colectivas bien á Su Santidad, bien á las Cortes del reino, cuando se reúnan, bien á la comisión mixta que se dice habrá de nombrarse para tratar estos asuntos? ¿O será mejor que lo haga cabildo por sí mismo?

Entretanto que llega el caso, ¿le parece conveniente que se mueva la opinión por medio de escritos publicados en la prensa regional y general, y haciendo ver al pueblo los fines que se propone el gobierno, y los pésimos resultados que habría de traer para el mismo pueblo cristiano el que se lleve adelante la idea expresada en la nota que nuestro representante entregó á la Santa Sede, nota publicada por los periódicos? ¿Y que se excite el celo de los católicos en general para que hagan obstrucción en las Cortes y fuera de ellas á los planes anticlericales?

Y si á esa ilustísima corporación se le ocurre algún otro medio eficaz para conjurar el peligro que nos amenaza, ruegue que nos lo participe para comunicarlo á nuestros hermanos, y en todo caso no deje de contestar lo antes que le sea posible, con el fin de uniformar la resistencia y luchar unidos todos en defensa de altísimos intereses religiosos.»

Ahí duele; aun podían pasar, y pasan por muchas cosas del liberalismo; pero no pasan, ni pasarán por que se les prive de los terrenales bienes.

Por aquello de que «á Dios rogando (poco), y con el mazo dando (fuerte)».

Cuestión de Alianzas

España, Inglaterra y Francia

(Un artículo de la Saturday Review)

«L'Echo de Paris» publica un largo extracto del artículo de la «Saturday Review», de Londres, sobre la conveniencia para Inglaterra de bienquistarse con España.

«No es posible—dice—cuando nosotros los ingleses consideramos nuestra propia posición en el Mediterráneo, donde estamos obligados á mantener nuestra flota dispuesta á todo evento á cada instante, dejar de ocuparnos de la de España, por más que haya estado muy de moda el no hacerlo.»

En cuanto á nosotros, hemos hecho siempre lo posible por poner de relieve el gran error cometido por nuestro gobierno, mostrándose hostil á Es-

paña durante su lucha con los Estados Unidos.

«Nada tangible hemos ganado por este lado», en tanto que hemos dejado «escapar la ocasión» de conquistar la amistad de un pueblo, que no olvida jamás ni el bien ni el mal que se le hace.»

¿Cuál es el resultado? «La posibilidad de una alianza franco-española. Si no hubiésemos tomado esa actitud, los capitales ingleses habrían podido ayudar al desenvolvimiento de los vastos recursos de España, y habríamos adelantado mucho en nuestros intereses, contribuyendo al renacimiento de una gran raza.»

En el estado de cosas actual nos vemos reducidos al papel de espectadores, y no podemos sino esperar, que mejor aconsejada, «España no se dejará arrastrar por la Duple alianza sin ventajas posibles para ella y con la perspectiva de una repetición de la desastrosa historia del Pacto de familia.»

Tener á «su disposición» una nueva flota española convendría grandemente á Francia, puesto que constituye una necesidad para ella en su situación; pero España obraría cuerdate olvidando el error cometido por los ingleses y dirigiendo sus miradas hacia una potencia que no tiene nada que sacar de ella, y que haría todo por ayudarla en su apacible desenvolvimiento.»

GÓMEZ CABELLO.

La constitucion en Barcelona

La actitud de Morlet

Parece que dentro del Gabinete liberal existe profundo disgusto con motivo de la actitud en que se ha colocado el Sr. Morlet, respecto al restablecimiento de las garantías en Barcelona.

Los informes de las autoridades, sobre todo los informes en contra del restablecimiento, son los motivos en que el ministro de la Gobernación apoya su propósito de no restablecerlas.

No se niega rotundamente á ello, por no ir descaradamente contra la opinión de sus compañeros de Gobierno, pero alega razones que á nadie convencen, y que algunos políticos, hasta de los que militan en su grupo, traducen en forma que responda á las aspiraciones del presunto sucesor del Sr. Sagasta.

Según dicen aquéllos, el ministro de la Gobernación se interesa vivamente porque Barcelona continúe en el mismo estado anormal, porque de lo contrario, la responsabilidad de los sucesos que después pudieran desarrollarse, pesaría principalmente sobre él, y hasta tal vez ocasionarían disgustos en el Gobierno que dificultasen los propósitos que hace tiempo constituyen su pesadilla.

El tratará de ir ganando tiempo, hasta que el Sr. Sagasta manifieste al Rey la necesidad de abandonar

temporalmente la política activa, y para esto impondrá su opinión en el Gobierno, acordándose levantar no más que el estado de guerra y quedando en suspenso las garantías constitucionales.

Con esto conseguiría la dimisión del señor Manzano, que es ahora su objeto, para enviar á Barcelona un Gobernador de su propia hechura.

De todos modos en el Consejo que se celebrará el martes ó miércoles se acordará, definitivamente, lo que más le convenga al Sr. Moret.

De «La Publicidad» del lunes 29 del pasado copiamos lo que sigue:

Fiesta de la libertad

Para conmemorar la fiesta de la libertad de Roma se reunieron ayer en el restaurant Miramar más de cien comensales de la colonia italiana.

Presidió D. Luigi Toniatti teniendo á su derecha al señor cónsul y á su izquierda al vice-cónsul de dicha nacionalidad.

Para dar más realce, entre los comensales se encontraban muchas señoras y señoritas que animaron la fiesta.

Hubo brindis, que los inició el señor presidente manifestando el objeto de la reunión. Siguió en el uso de la palabra el señor cónsul, quien manifestó que la patria italiana era una y que debido á los esfuerzos de Mazzini y Garibaldi puede Víctor Manuel II afianzar la libertad dentro el reino de Italia que jamás cederá á la reacción que han querido imponerle los malos italianos.

Luego brindó Alfredo Fedi, manifestando que las libertades modernas, el progreso, la civilización y la cultura se debe á los hombres revolucionarios de aquel país, á los Mazzinis y Garibaldis.

Una música tocó la marcha real italiana que fué aplaudida y el himno á Garibaldi que entusiasmó á todos.

También se tocó la marcha real española, que respetuosamente y con todo silencio fué atendida.

Pero vino la marsellesa y aquello fué un verdadero delirio entre los comensales.

Un fotógrafo, el Sr. Bertazzioli, echó la máquina y quedaron retratados, en grupo, cuantos asistieron á la conmemoración de la fiesta.

Telegramas

MADRID 3

Ha corrido el rumor de que el ex-capitán M. Dreyfus asistirá con su familia al entierro de Zola, y, aunque no es seguro, es realmente probable y legítima su asistencia.

El director de «Le Siècle» M. J. Jugot, acérrimo defensor de Dreyfus, le pidió ayer un artículo necrológico referente á Emilio Zola.

Responde M. Dreyfus á la petición que al perder á un tan noble y leal amigo, se siente sobrecogido por la pena, en términos de que no se cree capacitado para hablar hoy en público del grande hombre.

—La señora viuda de Zola ha sido acompañada esta tarde en carruaje, desde la casa de salud del Dr. Defaut á un hotel de la calle de Bruselas.

La viuda entró en la cámara mor-

tuoria con el trastorno que es de suponer. Inclínose sobre el cadáver, que está tendido en el ataúd destapado, y lo besó. Presa de convulsos sollozos, ha sido apartada del ataúd, durando largo rato la crisis; á pesar de los auxilios que le han prodigado los médicos presentes.

—Se está organizando el entierro, que según telegrafía será civil, para el domingo á la una de la tarde.

Los comités republicanos radicales y los socialistas preparan una gran manifestación, á la cual concurrirá una muchedumbre obrera.

Puede asegurarse desde ahora que el pueblo, el verdadero pueblo de Francia acompañará al maestro á la última morada.

Oviedo.—En el local de la Sociedad Económica de Amigos del País dará el sábado una conferencia el senador señor Labra.

El elocuente orador y sabio publicista tratará del problema social y de otros asuntos de actualidad.

Hay gran expectación por oír la autorizada palabra del conferenciante.

—Bajo la presidencia del señor Moret, se ha reunido esta tarde en el ministerio de la Gobernación la Junta de reformas sociales.

El señor Moret, y el presidente de la Junta Sr. Azcárate, pronunciaron sentidos discursos necrológicos á la memoria del insigne Dr. D. Federico Rubio, anterior presidente de esta Junta.

El ministro de la Gobernación dió posesión de los cargos de presidente y vice-presidente á los Sres. Azcárate y Sánchez Toca, pronunciando frases de elogio en honor de dichos señores.

Dió cuenta de los trabajos, circulares y decretos de carácter sociológico hechos durante las vacaciones.

Leyó también una interesante memoria sobre la trata de blancas, presentada en el Congreso de Francfort y leída por Casildo Antón.

Se nombró una ponencia para que estudie los medios de aplicar la ley de accidentes del trabajo á los empleados á bordo de los buques mercantes, y se tomaron otros acuerdos de escaso interés.

La reunión ha terminado á las siete y quince, después de haber alabado á todos los individuos de la Junta, la elevación de los Sres. Azcárate y Sánchez Toca á los cargos que ya ocupan.

—El Sr. Moret ha manifestado esta tarde que las actuales Cortes deben de durar cinco años, como ocurrió con las primeras de la restauración.

—El duque de Tetuán ha manifestado, en una conversación sobre política, que jamás ha creído en la concentración liberal intentada por los Sres. Romero Robledo y López Domínguez.

Cree que sin disolver estas Cortes no podrán vivir gobierno alguno ni siquiera el liberal.

El gabinete Moret es, para el duque sencillamente imposible, prefiriendo á los conservadores.

En cambio está dispuesto á dar su apoyo á un gabinete Montero Ríos, basado en una coalición, ó en el último caso, á un gabinete Silva-Maura.

Tánger.—Ayer una comisión del Centro obrero fué á la legación de España para conferenciar con el ministro, exigiéndole la libertad de los presos que se hallaban en la cárcel del consulado de España.

El ministro no cedió y la comisión salió sumamente disgustada, formándose inmediatamente una manifestación de más de 400 personas, la cual se encaminó hacia el consulado con objeto de asaltarlo, y poner en libertad á los presos.

El ministro de España y el cónsul, previendo el suceso, habían tomado las oportunas medidas, y al llegar la manifestación al consulado se encontra-

ron con 200 soldados moros enviados por el bajá, y ante su presencia los manifestantes guardaron tranquilidad.

Los tres presos anarquistas, á pesar de sus protestas, han sido conducidos al muelle escoltados por cien guardias moros y embarcados en el «J. del Piélago» para Algeciras, donde serán entregados en manos de la autoridad española.

El Círculo anarquista ha jurado tomar venganza.

El pueblo está tranquilo, pero hay bastante efervescencia entre los obreros.

Relaciones hispano-americanas

El ministro de Estado ha dirigido una Real orden con fecha 24 de septiembre al Presidente de la Unión Ibero Americana, comunicándole que en el vapor de la Trasatlántica «Manuel Calvo», han sido enviados á América 80 paquetes de ejemplares de las Actas del Congreso internacional de 1900, que constituyen la segunda de las remesas hechas de dichos tomos con destino á las más altas autoridades y congresistas de todas las Repúblicas hispano-americanas.

Acaba de recibirse del Centro correspondiente de dicha asociación en Bogotá, una extensa é importante comunicación, en la que se ofrece el más decidido apoyo, para llevar á la práctica allí, los acuerdos del referido Congreso, muy especialmente los relativos al fomento de las relaciones comerciales, entre Colombia y España. Se dan en dicha nota amplias esplicaciones sobre el asunto, y uno de sus párrafos dice:

«Comerciantes y fabricantes ingleses, franceses, alemanes y norteamericanos, suministran con pingües ganancias, á los españoles de la península más café, cacao, caucho, cueros, pieles, añil, sombreros de paja, etc., que los importados directamente por el comercio español; trayendo aquellos extranjeros á Colombia, los vinos, licores, conservas, tejidos, papelería, y otros productos de España, que venden á muy alto precio.

Llamamos una vez más la atención á nuestros productores y comerciantes acerca de tan vital asunto

La Cámara de Comercio y la Asociación de olivicultores de Córdoba, han dirigido á los señores Rodríguez San Pedro y Pance y Valle, cartas solicitando procuren que la compañía de importación y exportación, se disponga á prestar su concurso á los oliveros andaluces, para vender por su cuenta el aceite y el fruto de la oliva en los mercados americanos. El Presidente y Secretario de la Unión Ibero Americana, se disponen á realizar por su parte cuanto sea dable para que se logren los útiles deseos de los productores de aceite.

«El Diario del Salvador» en uno de sus números recibidos en estos días; al tratar de la conveniencia de la estrecha unión hispano-americana, se ocupa de una sociedad «político financiera» de los Estados Unidos, organizada en New Orleans, según «The Chronicle» que promueve y fomenta las revoluciones en los pueblos latinos de América, facilitando dinero por el que exigen enorme interés y obligando á que se busque el apoyo del Gobierno «yanke» para orillar los conflictos.

De Sevilla Barcelona, Santander, Bilbao, Gijón, Coruña, Cádiz y otras poblaciones, manifiestan propósitos de acudir enseguida, á la Sociedad de

importación y exportación, cuyo nombre según nuestras noticias, será «Compañía de Crédito y Comercio Hispano Americano» para que desde luego establezca delegaciones en aquellas que fomenten el intercambio; así se indica en cartas de comerciantes y exportadores.

Interesante experimento ferroviario

La Compañía inglesa de ferrocarriles del Noroeste de Londres ha practicado con satisfactorios resultados la prueba de hacer circular un tren especial en el trayecto de Euston ó Holyhead ó sea una distancia de 264 millas sin que el mismo hiciera parada alguna.

La locomotora elegida para este experimento fué la llamada «Reina Alejandra», máquina de lo más moderno y perfecto que se conoce, que arrastró un convoy formado por un carruaje mixto, un vagón restaurant, dos coches llamados «reales» y un freno.

Las masas de gente que presenciaron la salida del tren en Euston y su llegada en Holyhead saludaron con vivas y aplausos al convoy, que llegó dos minutos antes de la hora de itinerario después de haber recorrido la distancia citada con una velocidad media de 52 millas por hora y algo más en ciertos puntos del trayecto.

Nótese ahora que el hecho que acabamos de citar no constituye en su clase lo que se llama ahora un *record*, pues en la misma línea del Noroeste de Londres corrió, en 7 de Septiembre de 1895, un tren el trayecto de Euston á Carlisle, ó sea una distancia de 299 y 1/2 millas sin pararse en punto alguno y empleando solamente 5 horas 53 minutos.

Hace algunos años que, sin hacer parada alguna, recorrió también un expreso el trayecto de Plymouth á Paddigton, ó una distancia de 246 millas.

La prensa de Madrid

«El Imparcial» dedica su artículo de fondo al acto celebrado ayer en las Universidades é Institutos, y dice que en el espectáculo que se dió al país hay algo bastante consolador, porque aquéllo—agrega, es la vida que late en la ficsta del estudio.

Aunque tarde—sigue diciendo el colega—nos hemos convenido al fin de que lo fundamental está en él desatendido cerebro de nuestra generación y aunque la labor es lenta y difícil, llegaremos por este medio á resolver el problema.

—«El País» se muestra muy satisfecho del discurso pronunciado por el ministro de Instrucción pública.

Dice que no ha desmentido el señor conde de Romanones los anuncios, pues los párrafos más interesantes referentes á la cuestión religiosa son de una complexión guerrera y agresiva, que no esperaba «El País» en un ministro de la monarquía.

El colega cree que este discurso del señor conde de Romanones le hará saltar del ministerio y cree también que podrá ser causa de una crisis total.

—En otro artículo dice que en el último Consejo trataron los ministros de las nuevas tendencias y orientación de la Unión Nacional y que el señor Moret propuso que se estudien las peticiones de dicho organismo en el documento que dirigió al Rey con

motivo de la jura, y se vea que hay en sus pretensiones que pueda ser aceptado.

Añade dicho colega que se acordó que el ministro de la Gobernación estudie las referidas conclusiones para que el Gobierno las haga suyas en decretos o leyes, según su importancia.

MAHÓN

Barbarie religiosa

Se dice mucho para defender á la religión que ésta suaviza las costumbres y modera las pasiones de los individuos.

En efecto; ahí están los clericales villacarlinos para demostrarlo.

Paseaban ayer tarde no sabemos qué santo ó virgen en procesión, cuando acertaron á pasar, á la vez que otras personas, dos jóvenes obreros, uno de Mahón y otro del mismo pueblo. Nada tenían que ver estos dos jóvenes con aquel acto del culto católico, ni de ninguna manera demostraron intención de cometer desacato ni de ofender las ajenas creencias. Se limitaban á pasar indiferentes, cuando, de pronto, se lanzaron contra ellos unos cuantos clericales que iban en la procesión, con ademanes descompuestos, amenazándoles con bastones y arrojando injurias por aquellas bocas que quizá en la mañana del mismo día se habían *acercado á tu sagrada mesa*.

Los dos jóvenes, sorprendidos por la inesperada agresión y viéndose rodeados por aquella manada de *hombres religiosos*, no trataron de defenderse, ni contestaron á los insultos, limitándose á recoger del suelo las gorras que los *mansos corderos* de Cristo les habían derribado á manotadas.

Los señores sacerdotes, revestidos con el traje de ceremonia, no tomaron parte en el atropello, pero no podían disimular la satisfacción que experimentaban viendo el triunfo del espíritu evangélico.

Aunque protestamos del atentado, debemos declarar que no nos extraña. Los clericales villacarlinos hace tiempo que no gozan de buen humor, porque cada día ven disminuir sus filas, á medida que el pueblo les va conociendo y desengañándose. Quieren imponerse por la fuerza, porque se consideran incapaces de conquistar las simpatías del pueblo por otros medios que les honrarian más á ellos y á la religión que dicen profesar.

La Constitución del Estado español, que es la ley fundamental, concede á todos los ciudadanos el derecho de adoptar la religión que tengan por conveniente, ó no adoptar ninguna, que es lo más cuerdo. Nadie puede obligar á un ciudadano español á realizar actos del culto de una religión, cualquiera sea. Eso está penado en el código con el nombre de *atentado al libre ejercicio de culto*.

No es delito ni falta el no descubrirse al paso de una procesión. Lo es, en cambio, el obligar á otro á que se descubra.

Es por demás escandaloso el abuso que parece haberse generalizado entre la gente menuda de esta ciudad, y algunos que ya no son menudos, de soltar petardos por nuestras calles y plazas causando con la formidable detonación de aquéllos, además de la

consiguiente alarma, sustos mayúsculos á los transeúntes, particularmente á las señoras. Estas también sirven de blanco á la chiquillería para tirarles á su paso unos fósforos-explosivos, llamados *Martínicas*, que saltan al mismo tiempo que se les enciende, yendo á parar cuando no en las faldas de aquéllas, en los sótanos de las casas contiguas.

De que esta costumbre puede acarrear más de un disgusto, no hay que dudarlo, pues anoche mismo se nos dijo haber chamuscado á una criatura que se hallaba cerca del sitio donde se soltaron algunos de aquéllos. Además, puede dar la casualidad de que en algún sótano, donde á veces se introducen al saltar, contenga materias combustibles, y ocasione algún percance de resultados nada halagüeños.

A las autoridades competentes recomendamos el asunto, esperando darán las órdenes oportunas á sus dependientes para que corten de raíz esta *diversión*, pues por tal la han tomado los que á ello se dedican.

A causa de la gruesa mar del sur oeste que reinaba ayer, el vapor-correo «Isla de Menorca» que había salido á las seis de la mañana tuvo que derribar al hallarse cerca de la isla del Aire, ante la imposibilidad de poder atracar á Ciudadela.

Al estar de regreso frente al fondeadero y en el momento de zarpar las amarras, unos trabajadores del muelle creyendo sin duda hacer un favor, se apresuraron á poner la plancha en disposición de que fuera cogida desde el buque, pero al intentarla aquella se corrió más de lo conveniente, yendo á parar al mar, rompiéndose con el choque las dos barandillas y quedando á pique lo demás.

En su vista se llamó á uno de los buzos afecto á las defensas submarinas de este puerto quién previa orden del Sr. Comandante de Marina se presentó al momento ya dispuesto para bajar al fondo, pues solo hubo que colocarle la escafandra. Después de aparejada la plancha fué sacada á tierra, no sin haber antes el buzo reconocido la parte del casco del buque para asegurarse de que no había sufrido deterioro alguno. Con tal motivo fueron muchos los curiosos que se agolparon en aquel sitio para ver los trabajos del buzo y la entrada y salida del agua.

Esta mañana habiendo abonanzado el viento S. O. el citado buque ha salido para Ciudadela y demás puntos de su itinerario.

Esta tarde lo ha efectuado el vapor «Nuevo Mahonés» marchando á Palma en viaje directo, desde donde regresará el miércoles por la mañana para volver á salir en la tarde del mismo día directamente para Barcelona.

La sociedad Euterpense de Coros de Clavé que como saben nuestros lectores por los telegramas de nuestro corresponsal señor Tudurí, han estado en Córdoba y Sevilla, llegaron á Barcelona á las cuatro de la madrugada de ayer de regreso de la expedición.

Por lo tanto, en el vapor-correo del jueves próximo son esperados en esta ciudad, los orfeonistas de «El Progreso» que formaban parte en la excursión.

Parte de las fuerzas de esta guarnición saldrán mañana por la mañana á un paseo militar hacia el anejo pueblo de San Luis, regresando por la tarde á esta ciudad.

Con tal motivo el conserje del casino «El Progreso» del citado pueblo se ha aprovisionado profusamente de artículos alimenticios, al objeto de tener preparados platos suculentos y demás del ramo del expresado establecimiento.

Debemos hacer presente al público que mañana termina el plazo señalado por los tres establecimientos de crédito de esta ciudad, para admitir en sus cobros las monedas de plata mandadas retirar de la circulación.

En nuestro estimado colega de Palma «La Unión Republicana» del jueves último leemos la fórmula de avenencia que ha puesto fin á la huelga de marineros y cargadores de la «Isleña Marítima».

Esta es como sigue:

«Después de las conferencias de estos días y con la mediación del Gobernador civil, se ha solucionado la huelga de marineros.

Esta se ha dado por terminada volviendo ayer al trabajo los huelguistas mediante la firma puesta en un contrato celebrado entre los obreros y el Director de «La Isleña».

Las bases comprendidas en el documento firmado, son:

Que el contrato durará cinco años.

Que los obreros, sin un motivo que resulte cumplidamente justificado, no podrán ser despedidos por la Compañía.

Que aquellos cobrarán cinco pesetas por trabajo de jornal ordinario y diez por el extraordinario.

Y por último, en lo referente á los asociados obreros, «La Isleña se compromete á tomar las dos terceras partes de la dotación de la clase de aquellos y la otra parte podrá escogerlos á su libre voluntad».

El Ayuntamiento de Ferrerías comunica al Sr. Gobernador civil que en la secretaría de aquella Corporación estará expuesta al público á efectos de reclamación la tarifa de arbitrios extraordinarios sobre los artículos de comer, beber y arder no comprendidos en la general del impuesto de consumos.

AYUNTAMIENTO DE VILLA-CARLOS

SESIÓN DEL 5 OCTUBRE DE 1902

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde y con asistencia de los Sres. Concejales Diaz, Pons (D. Pedro), Pons (D. Francisco), Petrus y Juan.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

En vista de una instancia suscrita por José Tortosa Sintés, se acordó continuar á su nombre en el amillaramiento de este Distrito el solar situado en esta Villa (calle de Buenaire sin numerar.

A instancia del mismo interesado se acordó amillarar á nombre de Juan Ribas Juan, el solar de la calle de Mahón n.º 22.

Se acordó que la Comisión de Policía Urbana, forme el pliego de condiciones para la subasta del arriendo del petróleo y aceite para el alumbrado público, durante el año de 1903.

Se acordó la distribución de fondos para el corriente mes.

Se enteró de haberse ingresado en

la caja de la Comandancia de Ingenieros de Mahón las 1000 pesetas ofrecidas por este Ayuntamiento para ayuda de las obras de acuartelamiento de la batería de artillería de montaña, destinada á esta Villa.

Se enteró de haberse vendido á don Ricardo Felix Arguimbau, el solar de entrada n.º 4 del Cementerio Católico.

Y se levantó la sesión.

En sesión celebrada el propio día por la Junta municipal de esta Villa, se aprobó el pliego de condiciones para el arriendo de los derechos de consumos durante los años de 1903, 1904 y 1905.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 6, 2.

Se ha aplazado el Consejo de ministros que debía celebrarse hoy á causa de hallarse indispuestos el conde de Romanones y el señor Suárez Inclán miembros del gabinete.

Madrid 6, 4'15.

Se dá por seguro haberse aplazado la reunión de las Cortes hasta el día 28 del actual. Así al menos se dice por personas allegadas á los prohombres de la situación.

Madrid 6, 7'30.

Ha llegado á esta Corte el Capitán general de Cataluña señor Bargés, zanjándose la cuestión personal pendiente con el señor Ortega Munilla sin consecuencias desagradables.

Madrid 6, 10'50

Existen temores de que el jueves estalle en Sevilla una huelga general de todos los oficios, en son de protesta á la clausura de los centros obreros.

Madrid 6, 11'45.

Las últimas noticias recibidas de Tánger por telégrafo, dan cuenta de que las revoltosas tribus bereberes atacaron nuevamente la ciudad marroquí de Mequínez, siendo rechazadas por las tropas imperiales que la guarnecen.

Cotización Oficial

Madrid 4 Octubre á las 16.	
4.º interior	73'15
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	94'25
Carpetas	94'75
Banco España	477'50
Tabacalera	403'00
Paris á la vista	33'75 á 33'50
Londres id.	33'61 á 00'00

LORENZO PONS MARQUÉS

MÉDICO-CIRUJANO

Consulta especial de enfermedades quirúrgicas: de 12 á 1.

Anuncivay, 18.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 5

De Santa Pola bergantín «Sacra Famiglia», capitán Sr. Giovanni Pisano, de 67 ton. 7 tripulantes y vino.

Buques despachados

Día 6

Para Maita el bergantín entrado ayer.

Para Palma vapor correo «Nuevo Mahonés» capitán Cabot.

ANUNCIOS

JUNTA DIRECTIVA

De los Cementerios de Mahón

Autorizada esta Junta por el Ayuntamiento de esta ciudad para proceder á un recorrido y blanqueo general de los panteones de galería y nichos impersonales de propiedad particular, se conyoca por el presente anuncio á todos los propietarios para que se sirvan asistir á la reunión que celebrará esta Junta el día 6 del corriente á las seis de la tarde en las Casas Consistoriales, con el fin de nombrar de entre dichos Sres. propietarios una Comisión que en unión de esta Junta vigile dichas obras y proceda luego de efectuadas el prorrateo de gastos que corresponda satisfacer á cada uno de dichos dueños.

Caso de no reunirse dicho día, suficiente número de propietarios quedan desde luego convocados para el miércoles próximo á la misma hora y cualquiera que fuera el número de concurrentes se tomarán los acuerdos que crean conducentes al indicado fin.—Mahón 4 Octubre de 1902.—El Presidente.—Pedro V. Pons Sitges.

Banco de Mahón

Esta Sociedad admitirá en sus cobros, solamente hasta el día 7 del mes actual, las monedas de plata mandadas retirar de la circulación.

Mahón 3 Octubre de 1902.—Por el Banco de Mahón, el Director Gerente, J. J. Rodriguez.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad participa al público que sólo admitirá en sus cobros las monedas de plata mandadas retirar de la circulación, hasta el día 7 del corriente mes.

Mahón 3 de Octubre de 1902.—Gouffalons y C.^{ta}

3-4-6

Banco de Ciudadela

Agencia en Mahón

Esta Agencia admitirá su pago, hasta el 7 de los corrientes, las monedas ordenadas retirar de la circulación.

Casino Centro Republicano

Habiendo quedado vacante el cargo de Conserje de este Casino; se participa que hasta el día 10 de Octubre se hallarán de manifiesto en la Conserjería de esta Sociedad, el pliego de condiciones, lo que se hace público para los que deseen obtener dicha plaza.

Villa-Carlos 20 Septiembre 1902.—P. A. de la J. D.—El Secretario.—Miguel Prieto.

Francisco Fábregues, imp.

ACEITES PUROS DE OLIVA

SE VENDEN EN

La Colonial de José Riudavets

Plaza Carmen, 13-MAHON

á los precios siguientes:

Aceite corriente	á	ptas. 1'20	litro
“ “ superior	á	“ 1'40	“
“ fino	á	“ 1'60	“
“ Extra	a	“ 1'80	“
“ Extra virgen	á	“ 2'00	“

PARA VENDER

Lo está la casa de la calle de Santa Rosa núm. 18.
Informarán en esta imprenta.

Johnny y Andreu

Clases de idiomas diurnas y nocturnas

Isabel II, 49



Se participa á los Sres Cargadores que el Pallebot **Francisca**, al mando de su patrón D. Rafael Roca, se halla en Barcelona, á la carga para esta.

Para informes y demás dirigirse en Barcelona á los Sres. Moll y Corominas Ancha 51. Y en Mahón á Miguel Estela.

ROTCAR

(Sastre)

Corte parisién.—Confección esmerada.—Se dan retales

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba.

Se garantiza el corte.

1, Moreras, 1

Bordadora

En ropa blanca y de color á precios muy económicos. Calle del Carmen n.º 9.

A LOS PROPIETARIOS

M. CARLOS BUTSEMS & FRADERA

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Pelayo, 22-Barcelona.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Romanos y Venecianos

con privilegio exclusivo

Objetos de piedra y granito artificial

y marmol comprimido

Precios y condiciones ventajosas

Para catálogos y demás referencias al

Representante en Menorca D. JUAN T. VIDAL

MORERAS, 10-MAHON

ALMACEN DE MUEBLES de

SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD